

# EL OBRERO BALEAR

Periódico Socialista, defensor de la clase trabajadora

Número suelto, 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración Sindicato, 124

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 pesetas.—Paquete 30 números, 1'00 ptas.

AÑO XIV

NUM. 571

Palma de Mallorca 11 de Enero de 1913

La correspondencia de Redacción dirijase a FRANCISCO ROCA, la de Administración a AGUSTÍN ROCA.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

## Trabajadores:

No compreis libritos para fumar del fabricante D. José Laporta Valor, de Alcoy, pues sus obreros están en huelga debido a la soberbia y terquedad de este señor.

## Para Revenjoli

Revenjoli, en un artículo lleno de inbecilidades y calumnias contra nuestro compañero Gabriel Alomar, donde intenta en vano alcanzar una contestación de nuestro buen amigo, como si se pudiera contestar con nombre y apellido decente a las procaçidades de un malvado que no tiene siquiera el valor elemental de insultar a cara descubierta y sin pseudónimo, ni de nombrar a su adversario, hace esfuerzos baldíos y ridículos para desvirtuar los irrefutables argumentos históricos aportados por Alomar en su artículo sobre *El atentado personal y la historia*, que en estas páginas traducimos.

No queremos, por hoy, fijarnos más que en una de las grandes, asombrosas y cínicas mentiras que Revenjoli tiene el tupé de sostener: la relativa a la sabidísima apología del P. Mariana sobre el asesinato de Enrique III, y a la aceptación de la licitud del regicidio por ese famoso jesuita.

Para saber hasta qué punto llega la desvergüenza de Revenjoli, vamos a proponerle un reto:

Ya que el P. Mariana, según dice, es una gloria de la Compañía de Jesús, y por tanto, del catolicismo, ¿por qué no traduce Revenjoli, para edificación de sus lectores, los dos capítulos VI y VII del libro I de la obra *De rege et regis institutione*? Y cuide de traducirlos bien, porque de lo contrario probará, en todo caso, que no sabe latín!

Si nos objeta que dichos capítulos (que se titulan, respectivamente, *¿Es lícito matar al tirano?* y *Si es ilícito envenenar a un tirano*) son excesivamente largos, le proponemos que transcriba sólo los párrafos siguientes: el que en la traducción Rivadeneira (tomo 31, pág. 480) empieza: *Conmovieron grandemente estos sucesos...* hasta terminar la narración de la muerte de Enrique III; el que empieza (p. 481: *Así hablan los que defienden al tirano*, hasta el fin del capítulo VI;—y todo el capítulo siguiente, que no tiene desperdicio.—De todos modos, puede irlo publicando en números sucesivos, que ello será muy provechoso para la piedad de sus lectores...

Y en fin, que conteste categóricamente a estas preguntas:

El libro de Mariana ¿no fué quemado en París por mano del verdugo?

¿Se dice en él, sí ó no, que es lícito el tiranicidio?

¿Se dice en él sí ó no, con elogio, que el Papa no quiso aprobar en este punto la doctrina del concilio de Constanza, que condenaba el tiranicidio?

¿Se dice en él, sí ó no, que el regicida Clemente, *de serenidad insigne, tuvo su alma fortalecida y su fuerza aumentada por una fuerza superior y redimió con su sangre su infortunada patria y la libertad del reino?*

Este asesino, sí ó no, ¿era un fraile dominico?

Juan Chatel, que atentó contra la vida de Enrique IV, ¿era, sí ó no, discípulo de los jesuitas? ¿declaró, sí ó no, que sus maestros le habían enseñado la licitud del tiranicidio? Su atentado, ¿produjo, sí ó no, la expulsión de los jesuitas, y la ejecución, en horca, del Padre Guignard, a quien se ocuparon papeles subversivos?

En cuanto a Ravaiiac, asesino de Enrique IV, ¿por qué Revenjoli se obstina en señalar que declaró no haber leído la obra del P. Mariana? Luego en esa obra se preconiza lo que aquél asesino realizó; porque, de lo contrario, no había para qué declarar que no la había leído.—El argumento no tiene vuelta de hoja!

¿Es ó no verdad que la disposición del concilio de Constanza contra el tiranicidio estuvo 200 años sin ser aprobada por el Papa, y sólo lo fué cinco años después del asesinato de Enrique IV, y por lo tanto después de publicada la obra del P. Mariana, que lo había provocado?

¿Es ó no verdad que en dicha obra se encuentran estas palabras: «de otro modo irían los negocios de los hombres si entre estos se encontrasen muchos de grande esfuerzo dispuestos a despreñar su salud y su vida por la libertad de la patria; más desgraciadamente defiende a los más el deseo de salvar sus días, deseo que se opone a la realización de grandes y nobilísimos proyectos. Entre tantos tiranos como existieron en la antigüedad ¿cuantos podemos contar que hayan muerto bajo una espada regicida? En España apenas uno que otro.

¿Podría decirnos Revenjoli qué opinión le merece el acto de Carlota Corday, tiranicida de Marat?

Y para terminar, el Papa Gregorio XIII, como Felipe II, ¿no solemnizó con *Te-Deum*, salvadas del castillo de San Angelo y regocijos públicos la noticia de la degollina conocida por la San Bartolomé, acuñando medallas para conmemorarla con la inscripción bíblica: *Los hirió con la espada, y perecieron?*—El P. Pedro de Rivadeneira, en su *Vida del P. Ignacio de Loyola*, capítulo XXII, hablando del almirante Coligny, vilmente asesinado en aquella matanza, ¿no habla de él exactamente como hablan de Ferrer los católicos, como fundador de *escuelas modernas?* ¿No dice de él que le mataron como a *traidor, alborotador y hereje?*

Y ya que de jesuitas hablamos, ¿a qué no se atreve Revenjoli a transcribir en *La Aurora* la *ejemplar* vida del horrible San Pedro Arbués, inquisidor de Aragón, extrayéndola del *Año Cristiano* de P. Croisset, jesuita? Allí se vería la *piEDAD* de algunos santos, de sus apologistas, y de la Iglesia que los canonizó! Y por apéndice, bien podría añadir Revenjoli unos fragmentos de *La Fé Triunfante*, donde el execrable jesuita mallorquín P. Garau narró, con horribles complacencias de canibal, el acto de quemar vivos a los *chuetas* de Mallorca, en la falda de Bellver, donde debería erigirse un monumento expiatorio.

En fin, como modelo original de la piedad *cristiana*, ¿a qué no copia Revenjoli el horrible episodio de la Biblia sobre la muerte de los inocentes niños hijos de Respha, muerte ordenada por Dios, según se cuenta en el segundo libro de los Reyes (2.º de Samuel según los protestantes) capítulo 21 versículos 1 al 10?—Si Revenjoli no lo hace, lo haremos nosotros en uno de los próximos números.

Pero ¿se quiere una prueba viva, palpitante, brutal, de la infame y villana bajeza de *La Aurora*, de su verdadera *impiedad?* Véase la página cuarta, columna tercera del núm. 330 de ese asqueroso y vil semanario, deshonra de Mallorca. Se trata de una página escrita por una mano de verdugo. Allí haciéndose eco de un rumor afortunadamente no confirmado, sobre el asesinato extralegal de unos anarquistas en Barcelona, *La Aurora* lo preconiza como recomendable sistema de gobierno! ¿A qué seguir, pues? No hay aquí la más descarada defensa del atentado personal, ejercido a traición y a mansalva, contra todo derecho escrito?

Vedlos ahí! Revenjoli y los suyos son los públicos preconizadores del asesinato!—X.

*Las Agrupaciones Socialistas de esta Isla y los obreros en general, deben pagar nuestro semanario, buscando suscriptores y lectores*

## Comentarios

*La Época*, para probar esa *colaboración sordida* de los republicanos con los liberales, cita, entre otras cosas, la devoción de los bienes de Ferrer, con lo cual, dice, se consiguió aparentar a los ojos del extranjero, una especie de revisión y anulación de la sentencia condenatoria.

¿Cómo?—nos decimos nosotros, estupefactos ante esa afirmación.—¿No decía *La Época* que al ministerio Maura no le alcanzaba ninguna responsabilidad en la muerte de Ferrer, puesto que se limitó a ejecutar una sentencia dictada por un tribunal libre, completamente ajeno a toda sugestión del Gobierno? Entonces debe aplicar el mismo juicio a la disposición del Consejo Supremo de Guerra y Marina, que dictó, libre y justísimamente, la segunda sentencia, restituyendo los bienes mebaergados al fundador de la Escuela Moderna.

Realmente, es lo que nos faltaba ver, en esa espantosa *debacle* de los conservadores; su órgano principal, su verbo, atacando al ejército de una manera pública y patente, según el criterio mil veces manifestado en aquellas columnas, que quieren ser *pilares* de la sociedad!

## El Doctor Queraltó y la tuberculosis

En este ambiente determinado por la falta de caracteres, cuando un hombre de gran corazón y voluntad firme rompe con todos los convencionalismos y proclama en alto la verdad, es digno de los mayores elogios.

Cuando ese hombre reúne condiciones excepcionales: reputación científica, una larga labor realizada en Congresos, conferencias, revistas y libros, su actividad tiene la más alta transcendencia.

Además, ese hombre goza de una posición: su laboriosidad, su inteligencia, avalorado por el estudio, le han conquistado la confianza de una numerosa y escogida clientela.

En estas circunstancias, pues, ese hombre—el Dr. Queraltó—de gran corazón y de voluntad firme tuvo el valor, la osadía de levantarse contra una corporación oficial patrocinada por todos los elementos que monopolizan el poder y la riqueza.

Enamorado de la alta misión que el médico debe desempeñar, se revolvió airado contra la labor que el «Patronato contra la Tuberculosis» venía realizando, so capa de procurarse recursos para curar tuberculosos organizaba bailes, corridas de toros, etc.

Hombre eminentemente progresivo

levantó su protesta contra la misión confesional que (el Patronato) venía ejerciendo, ya que al publicar una memoria mencionan como mérito, para merecer la protección del Estado, el haber vuelto al buen camino el alma descarriada de un anarquista, así como haberle borrado por medio del cauterio un tatuaje, en un brazo, que decía: ¡Viva la anarquía.»

Y el doctor Queraltó dijo que esto no era la misión de la ciencia, que el cohibir la libertad de conciencia no puede ser nunca un mérito, sino un desmérito, puesto que la ciencia es verdad, es justicia.

No conforme con el papel pseudo científico de las mentadas instituciones, apunta a las causas, al origen que produce el mal y declara ante el Congreso español internacional de la tuberculosis de Barcelona «la prepotencia de la acción social para contener y reducir la enfermedad.»

Y debido a su acción el Congreso aceptó sus conclusiones con arreglo a la tendencia antes indicado.

Pero el que el Dr. Queraltó hiciera aceptar debido a sus luminosos trabajos, a una asamblea de médicos hispanoamericanos la imposibilidad de *contener y reducir* la enfermedad, sin un cambio radical de la sociedad no podían perdonárselo los poderosos, los opresores.

A tal efecto, valiéndose de unos impotentes de espíritu, de almas ruines, lo empapelaron por un fútil pretexto é hicieronle sentenciar primero, por la Audiencia de Barcelona, y luego por el Supremo á unos cuantos años de destierro.

Pero un hombre de voluntad firme y de gran corazón se ha levantado contra la sentencia, ha acudido á los humildes, se ha confundido con la masa, les ha explicado el problema porque le han desterrado, porque no le quieren en Barcelona y esa masa todo sentimiento y todo amor se ha levantado firme, gallarda demandando la anulación de la sentencia.

Si sus perseguidores pretendieron reducirle al silencio, en la actualidad toda la masa obrera de Cataluña se ha enterado del caso y apoyan con todas sus fuerzas al hombre insigne que supo comprometer su bienestar, por la Verdad y la Justicia.

Así que los socialistas nos encontramos ante un caso en que merece todas nuestras simpatías. El hecho de que la ciencia médica desentendiéndose de sus obscuras fórmulas y engoroso tecnicismo proclame lisa y llanamente que á la vida tan sólo la acción social puede dominarla, es, en definitiva, el mayor galardón que los socialistas pueden apuntar á su acción en pro de la liberación de la clase trabajadora.

El que un médico ante un caso como el del «Patronato» contra la tuberculosis escriba un libro ó unos cuantos ar-

tículos en una revista ó diario no tiene nada de extraordinario, pero que ese médico emprenda una campaña ruidosa sabiendo de antemano que sería objeto de persecuciones y toda clase de acechansas, es verdaderamente excepcional.

Y la singularidad se acentúa mas cuando á ese hombre de voluntad firme y de gran corazón, le ofrecen actas de diputado, que habrían de librarle desde luego de todas las molestias consiguientes al caso y las rechaza: Primero, por no estar conforme con el criterio político del partido que se le ofrecía y, segundo, por querer permanecer en el terreno científico, es decir sin más armas que las que presta la opinión, har- to débil todavía.

Por tanto, sea el que fuere el fallo que el Supremo dicte en la revisión de la causa, no cambiará absolutamente en nada el fallo pronunciado por el más alto tribunal á que puede apelarse, que es el pueblo, fallo de acuerdo con el dictamen de dos Congresos internacionales de medicina.

El proletariado consciente puede proclamar, pues, su solidaridad por la causa sostenida por el Dr. Queraltó y su más ardiente simpatía hácia el hombre que llegó al sacrificio mil otro estímulo que la Verdad y la Justicia.

A. M. ALZINA

Barcelona, 7-1-13.

## Meliá, condenado

El día 3 del corriente se vió en el Supremo el recurso de casación interpuesto por nuestro camarada Meliá, por la causa en que la Audiencia le condenó á ocho años de presidio. Como recordarán nuestros lectores, Meliá no era Director ya de «Vida Socialista» cuando apareció en esta publicación la inocente caricatura que motivo la denuncia por delito de lesa majestad. Angulo declaró en el sumario y el día en que se verificó el juicio oral que el director de hecho entonces de esta publicación era él.

Sólo por un olvido involuntario se dejó de hacer la transferencia en el Gobierno Civil. Y a pesar de estas manifestaciones espontáneas, hijas de la conciencia, Meliá ha sido condenado á ocho años y un día de presidio, según rumores que llegan a nosotros, pues parece ser que el Tribunal Supremo ha confirmado la sentencia. No queremos comentar porque esto nos llevaría á un terreno equivalente al que está colocado Meliá. Confiamos en que el jefe del Gobierno promulgará pronto el indulto general ofrecido para que nuestro querido amigo no tenga que purgar nuevamente un delito que no ha cometido.

Ya estuvo en la cárcel seis meses por un artículo escrito por otro no siendo él director de «Vida Socialista».

Y ahora de igual modo tiene que

cumplir ocho años! por una caricatura de la cual no es dibujante, ni autorizó su publicación.

Esto es demasiado.

## Oscar Pérez Solís

Ha estado gravemente enfermo el compañero Pérez Solís. Por fortuna, según leemos en «¡Adelante!», de Valladolid, se halla en plena mejoría.

Los enemigos de nuestro Partido y los de Pérez Solís han pretendido explotar una patraña basada en la abjuración de sus ideas, hecha por el valiente ex-capitán en un momento de crisis de su enfermedad.

Para destruir ese manejo, lo mejor es reproducir las siguientes líneas, escritas por el propio compañero Pérez Solís:

«Soy tan socialista como antes; las intrigas clericales no han disminuído mi fe robusta en los principios del Socialismo. Mientras hubo en mí el espíritu de un moribundo se me pudo constreñir á realizar actos que en el pleno disfrute de mis facultades psíquicas jamás hubiera realizado. Hoy, que vuelvo á mi fortaleza de espíritu, considero como no vividas por mí las horas aquellas y ratifico mi adhesión incondicional al Partido Socialista Obrero.»

Creemos innecesario hacer constar que nos produce viva alegría la noticia de que Solís se halla fuera de peligro.

## Aviso importante

Se suplica a los corresponsales y suscriptores de este semanario, se pongan al corriente de sus atrasos, dentro el mas breve plazo posible, a fin de no entorpecer la marcha administrativa.

## MITIN

en el Centro Obrero

El pasado martes día 14 se celebró una reunión pública organizada por la Agrupación Socialista en la Federación de Sociedades Obreras.

Presidió el compañero Jaime Mari quién después de abrir el acto expuso el objeto de la reunión, que es dijo ratificarnos en la conducta observada en 1911 con motivo de las elecciones municipales, en cuanto á los jefes republicanos de esta ciudad, y no habiendo cambiado las circunstancias y el modo de ser de los caudillos republicanos, créese debemos persistir en la misma actitud adoptada desde que se valieron del artículo 29 para amalgamarse más aún con los monárquicos.

Bauzá le siguió en el uso de la palabra manifestando que la impresión que le había causado el acto de Maura, era la misma que habría sacado de un chi-

co que pide un juguete y no se lo dan, dándose por esto á las rabietas.

Se lamenta de que Maura sea mallorquín, y de que la prensa avanzada nos lo tire en cara, como si nosotros tuviéramos la culpa, añade; de que Maura sea paisano nuestro.

Se muestra contrario de ir en compañía de los liberales porque si bien no llegan ni de lejos á los conservadores en hacer enormidades, son bastante reaccionarios. Dice, que ellos hicieron la ley de Jurisdicciones que ha servido y sirve todavía, para amordazar á la prensa y hombres de ideas, para los escritores le parece todo un problema decidirse á dejar caer la pluma en el papel sin que tengan que ser huéspedes forzados de presidios y cárceles.

Con los republicanos no debemos ir, sigue diciendo, mientras continen como hasta aquí entregados á los monárquicos, y menos después de habernos traicionado pretendiendo hacernos votar á uno de los individuos que intervienen en la presentación de la célebre ley de Jurisdicciones.

Recuerda que en Italia ha muerto el partido republicano debido á la política expansiva de aquella monarquía, y á la alianza de republicanos y monárquicos.

D. Luis Martí dijo que estaba de acuerdo con los socialistas con mucha parte de sus ideas, y que Maura representaba lo que Fernando VII, comparó á liberales y conservadores á unas tijeras que para poder cortar, una hoja, necesita de la otra, añadió, que no había que dudar que todo auxilio a los liberales repercutía á favor de los conservadores.

Habló sobre lo realizado por los liberales en la manifestación de protesta contra el atentado de Canalejas he aquí un botón de muestra dijo; con esto demuestran su liberalismo, apalean y encarcelan á los que dan vivas á la libertad, añadiendo que el Alcalde prometió en el Ayuntamiento, que no se harían manifestaciones políticas, empezado él por dar vivas á la monarquía; me hubiera gustado, dice, ver la cara que ponían los concejales republicanos que asistieron, al oír estos gritos del Alcalde.

Termina su peroración aconsejando que se unan los republicanos pero no para ir con los monárquicos pues de estas alianzas siempre y en todo tiempo los perjudicados han sido los antidinásticos, niega autoridad á los caudillos del republicanismo Mallorquín, porque se fingen del comité estando este disuelto.

El Presidente compañero Mari hace el resumen sosteniendo el criterio de la Agrupación, esto es, no aliarnos con los republicanos mientras no rompan con los monárquicos y se inscriban á una de las fracciones representadas en la Conjunción republicano-socialista, fundamenta este modo de pensar en las traiciones que nos han hecho los jefe

**L**A Federación de Sociedades Obreras juntamente con este Periódico, recomiendan a todos los trabajadores no compren papel para fumar de **D. José Laporta Valor, por estar en huelga sus obreros y mostrarse este señor intransigente con ellos.**

republicanos de esta ciudad, y que toda amistad con los defensores del régimen trae como consecuencia a su día un gran desmembramiento de las hueses republicanas.

## ENTIERRO DE VARELA

El entierro de este querido camarada, celebrado en Gijón el día 27, resultó una imponente manifestación de duelo.

Asistieron a él representaciones obreras de Langreo, Mieres, Avilés y Oviedo. Además estaban representadas importantes entidades políticas de Gijón.

No obstante celebrarse la conducción a las cuatro de la tarde, hora poco a propósito para los obreros, fué grande la concurrencia de éstos, dando con ello prueba del cariño que tenían al correligionario Varela.

Ya en el cementerio civil, el compañero Vigil dió las gracias a los asistentes, diciendo además que, enemigos de rendir homenaje a nadie, rompióse esta costumbre con el difunto Varela, por merecerlo así la conducta que observó como afiliado al Partido Socialista.

Perfecto García habló después para ensalzar la persona de quien supo sacrificarse por las ideas.

Manuel Llana dijo que se asociaba al duelo en nombre del Sindicato Minero Asturiano, por haber sido Varela el primer propagandista que llevó la luz a sus cerebros, dándoles a conocer las ventajas de la unión de todos los oprimidos.

D. Santos Suárez, republicano, ensalza la figura del muerto y dijo que, muerto materialmente, Varela, vivirá en la memoria de los que aspiran a ver una Humanidad mejor.

La Agrupación Socialista de Gijón y la compañera Teresa Olay están recibiendo numerosas muestras de simpatía por la muerte del inolvidable Varela.

## Carta abierta

Al compañero Antonio Sastre

Felanitx

Por lo que en ésta diga, querido Sastre, no puedes ni siquiera imaginarte la tranquilidad de que goza mi endemoniado espíritu al escribirte estas líneas. Me he hecho, desde que gracias a una condena no vives en este pueblo, tan simpático a católicos y carlistas, que me quieren lo indecible, y, créeme que, por el momento, según mi pecador entender, no creo tener contraidos suficientes méritos, que me hagan acreedor ni a tanta dicha ni a tanta gloria.

Que no te expliques el *porqué* de este imposible? Tampoco me lo explico yo, pero hay que rendirse ante la evidencia de los hechos.

Ya ves, pues, cuán equivocado estabas cuando en cierta ocasión me dijiste: Tú, indudablemente, serás el segundo.

¡Y lo que vale, Antonio, un consejo a tiempo! Desde aquel día hice un propósito no muy firme de no volver a decir verdades a curas, frailes ni monjas, y mucho menos, si entre ellos hubiera corruptores de menores: ¡Que los hay! ¡Y para ambos sexos! Y se dan casos, y se dan casos, y se repiten de curas que se desviven por un bocado de carne tierna ¡Y cuando más tierna mejor!

No todos los mortales podemos resistir la tentación; ante la tentación de una niña de corta edad, cabellos rubios, ojos vivarachos y piel rosácea...! Si hay *pa* ahorcarse hombre! Y con mucho más motivo...

En fin, que si no lo dejo en suspenso por decirlo, que «con mucho más motivo cuando se es cura y hay algo que nos veda el goce de la familia y el sentimiento de la paternidad.

Decir esto, si esto es decirlo, es inmoral, sombrío, perverso, irreligioso, grosero, diabólico, disolvente, impío dirán mis amigos los beatos.—¡Pobrecitos curas!—exclamarán las beatas—tan buenos tan caritativos y con los sacrificios que hacen para ir al cielo en coche a interceder por nuestra alma cerca del Padre Santo.

Y en verdad, amigo mío, que tienen, si no toda parte de razón. Porque nosotros debíamos limitar nuestro campo de acción a trabajar como bestias, a comer poco y mal, a ver morir de inanición a nuestra esposa y a nuestros hijos, a no instruirnos ni poco ni mucho y a predicar en todo momento, aunque pasemos hambre, miseria y sed de justicia la nunca bien ponderada y muy santa resignación.

Pero nosotros, emperrados en hacer uso del *libre albedrío* que nos concedió nuestro misericordioso Creador, ante un estado de cosas que consideramos sobremanera injusto, nos encaramos con los sostenedores todos de tan inicuo régimen, y claro está que uno u otro día alcanza con nuestros ataques a los ministros del Altísimo, los cuáles indignándose, por tanta procacidad se revuelven airados contra nosotros y con razón; con muchísima razón, con tanta que habría motivo de sobra para achicharrarnos.

Bien mirado ¿qué nos importa a nosotros que la Iglesia se oponga a nuestras reivindicaciones, se declara por sus actos irreconciliable enemiga del obrero y refractaria a todo principio de libertad y democracia? ¿Acaso no goza ella de todos los privilegios y libertades? ¿A qué pedir justicia, si la tiene en sus manos? ¿Es que se mueve el gobernante sin su voluntad? ¿A qué pedir pan si le sobra e instrucción si no le hace falta? Vaya, que he acabado por comprender y convencerme, querido Sastre, que la razón no está de nuestra parte, que somos unos ilusos hasta el punto que voy percatándome de cada día más, que andamos muy mal de *entendederas*.

Porque, nada más claro que si los que deben salvar nuestra alma pueden engordar y estar sanos y robustos con el producto de nuestro trabajo y con la fuerza que les da la ignorancia lo tienen todo y pueden dominarlo todo, nuestra salvación es un hecho seguro e indiscutible. ¿Qué más queremos?

¿Te parece poco recompensa el cielo a que nos haríamos acreedores si nos resignáramos a los sufrimientos e injusticias de este mundo y quisiéramos además, hipócritamente, servir de comparsa a tanta beatífica cucaracha y a tanto zángano negro?

Yo, francamente, ante los progresos de los carciandos y si las cosas continúan por igual camino casi, casi, estoy decidido a hacerme de los suyos.

¡Y como programa esa *araña negra*! Figúrate que su cooperativa ya no existe y sólo de nombre el *Círculo de Obreros Católicos*. Pero en cambio tenemos un círculo jaimista que es un prodigio y que amenaza dejarnos sin calzoncillos. Y como sea que el otro día en una velada que celebró la gente *requeteno*fla, hubo un joven orador que aconsejó la necesidad de cojer el mauser para agujerear cuerpos humanos dando preferencia a los de los socialistas, te lo repito, casi,

casi estoy decidido a hacerme partidario de Carlos Chapa, el rey de los *Toisones* y de las *húngaras*.

¡Quién fuera Sastre! quien fuera Sastre! ni yo mismo sé cuantas cuantas veces me habré exclamado de esta manera, pensando en el macabro fin que nos aguarda a los que no tenemos tu dicha.

En verdad, que fué tal el susto que me dió el fúnebre orador de referencia, que estoy por proponer a los socialistas a que acudamos en súplica al jefe de la *cuadrilla* para que sea respetada nuestra vida (hacienda no la tenemos) ó en su defecto, a dar un motivo que nos haga acreedores a un apañamiento ó algo más.

...! Pero mira que modo de divagar para escribirte una cartal! Que bien se conoce que soy un *zapatero remendón* y por consiguiente un ignoranton de marca!

Dejémos, pues, no muy en paz a la gente carca y en vez de coscorrones acariciémosla como merece. Es justo que así lo hagamos, Sastre, porque no está bien ensañarse con los vencidos. Lo único que nos está permitido, en todo caso, es no perder ocasión para poner de manifiesto su perfidia y su ruindad; no perdonar momento para demostrar a los nuestros, no con frases, sino con hechos, que es la rémora de los pueblos y el más brutal enemigo de la patria y de la libertad, y que precisamente por esto es que tenemos todos, absolutamente todos, el deber ineludible de combatirla diciendo la verdad, la verdad desnuda pese a quien pese y caiga el que caiga, aunque semejante proceder nos cueste el extramiento ó la cárcel: así somos nosotros y así debemos mostrarnos.

¡Animo Sastre! que si has sido el primero, no serás el último. A tu lado estamos todos nosotros en cuerpo y en espíritu. Resignate, sufre cristianamente cuanto haga esa inhumana gente para aniquilarte, para perderte, que para algo somos socialistas. Mientras tanto aprende a conocer a *esos* que se dicen representantes de un Dios de paz y misericordia.

Aunque te persigan y te vigilen, quieran reducirte por el hambre y quitarte los medios de vida, manténete irreducible, firme en tus ideas. Hazte cargo que ellos mismos al hacer esto se hieren de muerte, pues si lo han olvidado no debían haberlo olvidado, que la fiera cuando se ve acorralada, muere.

Odía, odía mucho que el odio es santo cuando se odia la injusticia.

Tuyo y del Socialismo.

J. MONSERRAT Y PARETS

12-1-1913.

## A los tipógrafos de Palma

¿De que pasta estáis formados obreros tipógrafos de Palma que tan fácil os amoldáis a la conveniencia patronal?

¿Queréis decirme como os podéis alimentar con el escaso jornal que percibís?

Y siendo como es vuestro cerebro vía conductora que trasmite de las cuartillas a las letras de molde el saber de todos los grandes pensadores; ¿porqué misterioso secreto será que no os podéis capacitar para ser dueños de vuestros destinos?

¿Creéis acaso en otra caída del maná? Lo que lloverán quizá y ya se os ha dicho otras veces serán unas cuantas linotipos que harán aún más difícil vuestra situación.

Por eso hay que prevenirse a tiempo aún que sólo sea por espíritu de conservación para recibir a esas mensajeras del progreso.

¿Es que no concebís otro aspecto de la vida?

Venid y contemplad un momento el hermoso paisaje de una mejor existencia.

Ved como en él brilla esplendoroso el sol de un nuevo día. Allí no se conocen las miserias de la explotación y del salario escaso. Tampoco se trabaja hasta extenuarse para enriquecer a un burgués. En ese lugar que vuestros ojos admiran el hombre no vegeta como una planta ni se humilla ante ningún tirano. En ese punto la vida se desarrolla agradable sin el ansia del mañana. Allí los hombres sólo trabajan para sus necesidades y el resto del tiempo libre que les queda lo dedican al estudio y a sus distracciones favoritas.

Esos hombres poseen un gran sentimiento de dignidad y sienten un gran orgullo de vivir libres de humillaciones; participan de la llaneza del niño y son muy altivos si se les quiere dominar.

¿Sentís ansias de vivir esa existencia la única digna de ser vivida?

Pues bien, basta de apocamiento. Imponed vuestra unión y ello solo bastará.

ARIETE

## A los jóvenes Muchamayorenses

Jóvenes amigos, compañeros, hermanos de infortunio, oid. Atended siquiera por unos instantes a las palabras poco correctas y nada armoniosas, pero si sinceras de este hijo del trabajo, que aún reconociendo su ineptitud para con los manejos de la pluma y menospreciando las reglas más elementales de la escritura, (prosodia, sintaxis y ortografía) para decirnos en estas mal pergueñadas cuartillas.

Que la humanidad, dividida en dos clases de intereses diametralmente opuestos unos a otros, es la causa fundamental de cuantos afligen hoy el actual régimen de organización social.

Que mientras una clase los opresores, los capitalistas, la burguesía actúa de piloto en la navegación que llamamos Estado, la otra clase los oprimidos, el proletariado, tiene que contentarse y contemplar resignada las orientaciones que aquella adopte, aunque se la haya de llevar más allá del Estrecho a defender intereses de que ellos no han de percibir ni un ápice, y dejar millares de vidas en torrentes de sangre, como tributo a la sociedad dominante; los privilegiados del capital.

Que es de toda evidencia que a la impresión de clases y con ello a la transformación de la propiedad privada en común ó colectiva, tiende nuestro sistema económico.

Y por último.

Que para acelerar y aprontar el advenimiento de la nueva sociedad, sociedad Socialista, donde la paz y la fraternidad existieran entre los seres vivientes, y nadie, absolutamente nadie podrá usurpar ni monopolizar el producto del trabajo de otro, se ha ido creando un ejército internacional y de combate compuesto en su integridad por hijos del trabajo de diferentes nacionalidades y razas, y que por su número y disciplina, empieza a hacer sentir su influencia en varios países de Europa y América.

Y como no me guían propósitos de molestaros por más tiempo hablándoos de cosas que de seguro estaríais muy lejos de comprender su significado, réstame decirnos jóvenes embrutecidos por el vicio y desconocedores por completo de vuestros deberes y derechos con la sociedad, que hora es ya de que salgais de vuestra mortecina indiferencia, y paséis a ingresar en la Juventud Socialista constituida tiempo ha en esta localidad, organismo el cual de cerca se interesa por vuestra santa causa.

Sólo haciéndolo así, de educaros e instruirnos social y políticamente, leyendo libros y folletos y acudiendo con frecuen-

cia al Centro de Sociedades Obreras, centro de Virtud y nobleza a relacionar y discutir con vuestros hermanos de trabajo, habreis conseguido engrandeceros en extremo, é intelectualmente os pondreis á nivel de los tiempos modernos.

¡Jóvenes Lluchmayorenses! estudiad. Hacedos concientes de vuestros actos.

JOSÉ MONSERRAT

Lluchmayor, 6-1-913

Sr. Director del periódico OBRERO BALEAR Palma de Mallorca.

Distinguido compañero: La Sociedad de Papeleros Encuadernadores y similares «La Defensa Obrera» hace diez semanas que sostiene una huelga en los talleres y fábricas de D. José Laporta Valor y vista la mala conducta de éste Sr. rehusando toda fórmula de arreglo, hemos acordado declarar el *boycott* á todas las marcas de papel de fumar que se elaboren en las fábricas de dicho señor.

Esperamos se digne insertar en el periódico que V. dirige el referido *boycott*.

Quedamos de V. y de la causa obrera. Bañeras 31 Diciembre 1912.—El Vice-secretario, José M.<sup>a</sup> Martínez.—El Presidente, Restituto Pastor.

### De los pueblos

#### Lluchmayor

La Juventud Socialista de esta localidad, en reunión extraordinaria celebrada el 31 de Diciembre último, renovó el Comité en su totalidad; quedando elegido de la siguiente forma:

Presidente, Juan Monserrat Perets; Vice-presidente, Bartolomé Tomás Portell; Secretario del interior, Juan Vaquer Barceló; id del exterior, José Monserrat Catañy; Tesorero, Antonio Garcías Tomás; Contador, Jaime Miguel Amengual; Recaudador, Bartolomé Salvá Mut; Primer vocal, Miguel Tomás Portell; id 2.º Antelmo Clar Mut.

Estos compañeros, al tomar posesión de sus respectivos cargos, saludan cordialmente á cuantos luchan por la redención humana.

La correspondencia, dirijase á nombre del Secretario del exterior, Plaza Mayor, número 5.

\*\*

La Sociedad de Obreros Zapateros «La Recompensa del Trabajo» en junta general renovó su Comité, quedando elegidos los compañeros siguientes:

Presidente, Jaime Servera; Vice-presidente, Antonio Cardell; Secretario 1.º, Gabriel Pons; id. 2.º Miguel Tomás; Tesorero, Antonio Coll; Recaudador 1.º José Coll; id 2.º Pedro Antonio Tomás, Contador, Jaime Miguel; Primer vocal, Miguel Garcías; segundo id. Bartolomé Ramonell; tercer id. Miguel Oliver; cuarto id. Juan Vidal.

Estos compañeros al tomar posesión de sus cargos, saludan á todos los oprimidos.

La correspondencia dirijase á Gabriel Pons, Plaza Mayor número 4.

\*\*

#### Artá

«La Federación de Obreros Artanenses» en junta general celebrada á últimos del mes de Diciembre hizo la renovación de la Junta Directiva, siendo elegidos los compañeros siguientes:

Presidente, Juan Escañellas; Vice-presidente, Jaime Terrasa; Secretario, Andrés Fuster; Vice-secretario, Agustín Esteve; Tesorero, Lorenzo Mestres; Vocales 1.º, Miguel Pastor, y 2.º Sebastián Escañellas.

Estos compañeros al tomar posesión de sus cargos saludan á todos los que trabajan con fé y constancia para la emancipación del explotado.

Adelante queridos compañeros de la nueva Junta Directiva, á trabajar con ahinco por aumentar de afiliados á fin de adquirir todo el mayor número posible de luchadores para contrarrestar el feroz caciquismo de que sois víctimas y mejorar vuestra situación económica.

### Vida Socialista

El número 153 de este popular semanario, publica el siguiente sumario:

Portada: Tolstoi y Gorki.—Vida política, por Pablo Iglesias.—Los pequeños guerreros. Juego de niños en un acto y en prosa, por B. Luna.—El Estado, por Vandervelde.—Todos contra uno, no es cobardía, por Ramón Rúbio.—La lucha económica y la lucha política, por E. Dickmann.—Victorias del porvenir, por E. Torralva Beci.—Eduardo Varela.—Lecturas infantiles, por María Carbonell. La simiente, por Manuel J. Sumay.—El cuento del domingo, Marichu, por Pío Baroja.—Reflexiones: Las flores y el amor

por Emilio Corrales.—Una carta de Vera.—Modos de decir, por Pedro Veber.—Meliá, condenado.—Cooperación y competencia, por Henry George.—Proyecto de homenaje á Maura, por Nick-Carter. Pérez Solís.—Algunas reflexiones, por J. Alcina Navarrete.—Pasando el rato.—Ilustraciones.—Anuncios.

### SOLIDARIDAD

Suscripción voluntaria para sufragar los gastos que ha ocasionado el proceso de nuestro compañero Antonio Sastre; dicho proceso ha ocasionado 1865'16 ptas.

	Pesetas
Suma anterior . . . . .	391'10
Nicolás Manresa . . . . .	0'30
Andrés Ros. . . . .	2'00
Miguel Vandrel . . . . .	1'25
José Coll. . . . .	1'00
José Garau . . . . .	0'50
Antonio Gamundi. . . . .	1'00
Bartolomé Ramonell . . . . .	2'00
Antonio Garau . . . . .	5'00
Sebastián Vidal. . . . .	2'00
Gabriel Clar. . . . .	1'00
Miguel Monserrat . . . . .	3'00
Francisco Feliu . . . . .	2'00
Juan Monserrat. . . . .	10'00
Antonio Sastre. . . . .	15'00
Miguel Stela. . . . .	30'00
Pedro J. Garcías. . . . .	5'00
Antonio Catañy . . . . .	5'00
Lorenzo Pons . . . . .	1'00
Matías Tomás. . . . .	1'00
Julián Lladó. . . . .	5'00
Pedro h. Sastre . . . . .	0'25
Miguel Sbert . . . . .	0'60
Sebastián Salvá. . . . .	2'00
Pedro Boned . . . . .	1'00
Juan Tomás . . . . .	1'00
Antonio Garcías . . . . .	6'00
Miguel Tomas. . . . .	5'00
Miguel Vidal . . . . .	2'00
Juan Sastre. . . . .	3'00
Andrés Llaneras . . . . .	5'00
Nicolás Moll. . . . .	6'00
Antonio Monserrat . . . . .	5'00
Francisco Feliu. . . . .	5'00
Antonio Fullana . . . . .	5'00
Suma . . . . .	73'00

(Continuará)

En la suma anterior en vez de ser 496'10 ptas. tiene que ser 591'10 ptas. Los que quieran ayudar á sufragar los gastos de dicho proceso acudan al compañero Antonio Garcías que es el recaudador.

#### Recaudado en Palma

Francisco Roca, 1'00.—Pedro Cula-bran, 0'50.—Antonio Rexach, 0'40.—Antonio Torrens, 0'75.—Honorato Busquets 0'25.—Bernardo Galmés, 0'40.—Jorge Morey, 0'15.—Juan Colom, 0'20.—Rafael Soler, 0'45.—Juan Sabater, 0'30.—Miguel Femenías, 0'15.—Bernardo Vila,

0'20.—Juan Ferrer, 0'25.—José Gomila, 1'50.—Pedro González, 0'20.—Francisco Cabotá, 0'20.—Juan Rullán, 0'25.—Juan Cabotá, 0'15.—Antonio Balaguer, 0'15. Mateo Campomar, 0'25.—Juan Ballester, 0'40.—Miguel Bibiloni, 0'20.—Juan Gomila, 0'10.—Gabriel Femenías, 0'25.—Miguel Penalva, 0'20.—Jaime Bauzá, 0'25.—Bartolomé Llabrés, 0'20.—Jaime Mari y Mari, 0'25.—Vda. de Balaguer, 0'15.—Agustín Roca, 0'50.—Total, 10'20.

### Reunión magna

La novel sociedad de albañiles «El Edificio» estimándolo de suprema necesidad, tiene á bien invitar á cuantos obreros del mismo gremio no estén asociados, á una magna reunión, que para hacerles varias manifestaciones de interés, se celebrará el día 19 del actual á las 10 de la mañana, en la sala de reuniones del «Centro Obrero».

Obreros albañiles! Acudid á la reunión á que os convocamos, sin hacerlos más rogar.

Por la Directiva.—José Monserrat, Presidente. Lluchmayor 12-1-1912.

### La velada del Domingo

La «Juventud Socialista», continuando sus veladas con el mayor éxito, celebró la última el domingo pasado. La velada se vió muy concurrida, el salón estaba lleno, abundando entre los concurrentes el bello sexo.

Se representaron varias obritas en mallorquin muy chistosas y que fueron desempeñadas perfectamente por los jóvenes actores, y que fueron muy aplaudidas.

Terminó la reunión con un baile de sala acompañado por la banda de bandurrias.

Mañana domingo seguirá otra velada que promete también estará muy concurrida, según se nos dice en el siguiente anuncio.

### Velada literario-musical

El domingo próximo (mañana) en el local de la Federación Obrera y á beneficio de ésta se celebrará una velada en la que se podrán en escena varias comedias, concluyendo con baile de sala.

Dado el entusiasmo que hay entre los federados esperamos que estará muy concurrida.

### Cooperativa Social Obrera

Esta entidad celebrará junta general, mañana domingo día 19, á las cuatro de la tarde, para tratar y resolver un asunto de mucha trascendencia. Se suplica la asistencia á todos sus afiliados.

PALMA DE MALLORCA Imprenta Colectivista.—Sindicato, 124

## Cooperativa Social Obrera

Sindicato, 124, 1.º—Palma

Comestibles de todas clases y de las mejores calidades.—Aceites de Oliva.—Harinas corrientes y para enpanadas.—Arroces.—Legumbres.—Sopas catalanas.—Mantecas.—Embutidos, Sobrasada mallorquina, Butifarra, Longaniza, todo elaborado en casa.—Otros muchos artículos.

Sección especial en artículos de Mercería y Géneros de punto

Disponibile

Disponibile

IMPRENTA

# La Colectiva

En esta casa de confeccionan toda clase de impresos á una y varias tintas.

## Periódicos y Revistas • Carteles y Programas

Para los encargos dirijirse en la Federación de Sociedades Obreras: Sindicato, 124 ent.º—PALMA.

NOTA.—En este establecimiento también se admiten toda clase de encuadernaciones y sellos de caucho.  
OTRA.—Se admiten suscripciones para el periódico «El Socialista» y de la revista ilustrada «Vida Socialista».